

2022-1-1
No.1072 500円

思想運動

2022年 年頭座談会 1~3面
 作られた台湾危機と「反中」の翼賛化 4面
 中国・六中全会歴史決議をめぐって 5面
 連載= 2022 沖縄からのレポート① 6面
 労運研実施の非正規労働者調査報告 7面
 HOWS でニカラグア問題の講座 9面
 『世界の河は...』 関西上映会 11面

玉城知事の「不承認」決定を支持しよう！

沖縄県の「不承認」を支持する官邸前沖縄県庁前同時行動(十二月三日) 首相官邸前 撮影ししinya 関連記事六面



年頭座談会

歴史の歯車を回すものは誰か 階級的・歴史的・国際的な情勢 把握こそが未来をつくりだす

臨時国会冒頭の所信表明演説で首相岸田は、歴代の政権が違憲としてきた「敵基地攻撃能力」の一時的な検討を口に、憲法に関しては改憲に向けた国民的議論の加速を訴えた。十一月十六日は「日本会議」議長が主導する憲法審査会の開催が強行され、二十日に成立した補正予算によって軍事費は当初予算と合わせて初めて六兆円を突破した。二〇二二年は、改憲と軍拡、日本社会全体のファッション化の流れが、中国脅威論をテコにした民族排外主義のイデオロギイ攻撃に真打ちされながら急速に強まること予想される。こうした流れをいかに止めるか。年頭にあたり、本紙執筆陣に集まってもらい、こんどは日本の政治や社会の状況、運動主体の在り方等について議論してもらった。【編集部

労働運動の視点から

藤原 今回の選挙について、野党共闘による政権交代の可能性はないとはいえず、多少は議席を伸ばすのではないかと考えていた。現実には野党は議席数を減らし、維新を含めた改憲勢力が躍進する結果に終わった。ただ、中身に於いては共産党が言うような「追い詰められた」とまでは言えないまでも、地域の具体的な課題と結びつけた社会運動があるところでは勝っている。それは逆に言えば大衆運動の基礎が存在しなければ野党共闘の成功は難しいということを示している。

安定した生活を送るかという個人的な、しかし生活に根ざした課題のほうはどうしても優先順位は高くなる。あの意味で、それにうまく訴えかけたのが維新・自公であらう。訴えられなかったのが野党共闘の活動家とか、あるいは与野党を問わず支持している人たちか。今後の政治課題として改憲の議論を止めねばならないが、焦点を憲法九条だけに限らないまでも、地域の具体的な課題と結びつけた社会運動があるところでは勝っている。それは逆に言えば大衆運動の基礎が存在しなければ野党共闘の成功は難しいということを示している。

座談会出席者

- 瀨美博 (日本近代文学研究 七〇代)
- 安在郷史 (HOWS受講生 四〇代)
- 逢坂秀人 (東京・自治体労働者 七〇代)
- 大村歳一 (編集者 二〇代)
- 大山綾子 (出版ネット 五〇代)
- 広野三 (活動家集団 思想運動 六〇代)
- 藤原晃 (神奈川・学校労働者 五〇代)

藤原 今回投票した人のなかから出ておらず、これは、よほど意識のある人でなければなかなか行かないものではないか。行ってもどうせ変わらないというふうな気持ちがある。一部の出版社をのぞけば、やはり出版業界はともかく、景気が悪くて、ほとんどがコロナ禍でさらに悪化している。もう酷すぎて諦めていた。その結果が、いまの労働者をとりまぐ格差・貧困の拡大の根底にあると思う。ただ、抵抗がまったくないわけではない。JALやユニオンなどの争議団は不当な解雇と闘っているし、伝統のある労働組合もその成果を守るために闘いつづけている。先月、三〇年以上にわたって国鉄闘争、とくに北海道の内閣争闘を支援し交流をつづけてきた千代田区労協・中央(二面以下)